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и каждому проекту. Если сейчас сра-
зу выдвигать завышенные требова-
ния, мы не придем ни к чему хороше-
му. Вот, например, проекты СИБУРа 
по переработке попутного нефтяного 
газа не подходят под критерии евро-
пейских рекомендаций по зеленому 
финансированию. Но СИБУР же сам 
не производит сырье, а занимается 
только переработкой, которая позво-
ляет значительно снизить выбросы 
CO2, что оказывает положительный 
экологический эффект. При этом 
СИБУР реализует свои проекты с ис-
пользованием самых современных 
мировых технологий, в том числе 
и с точки зрения экологических тре-
бований.

У нас есть также примеры уголь-
ных компаний, которые тратят зна-
чительные средства на инвестиции 
в снижение вредного воздействия 
на окружающую среду и увеличение 
энергоэффективности своих уголь-
ных проектов. 

Очевидно, что если промышленные 
компании не смогут привлекать фи-
нансирование, это станет ударом не 
только по экономике, но и по экологии.

— В связи с актуаль-
ными трендами вы ис-
пользуете ESG-рейтинги 
и ESG-консультирование 
в своей банковской дея-
тельности? 

— В последнее время ведущие кре-
дитные рейтинговые агентства ин-
тегрировали ESG-факторы в свои ме-
тодики, так что работа над ними ста-

ла теперь еще и частью работы над 
«классическими» рейтингами.

В банке есть центр рейтингового 
консультирования, который точно так 
же, помимо анализа кредитных ме-
трик, стал оценивать ESG-профиль сво-
их клиентов. Их услуги сейчас особен-
но востребованы. Специалисты этого 
центра изучают деятельность компа-
ний или отдельных проектов и состав-
ляют отчет с рекомендациями в обла-
сти существующих практик на рынке 
ответственного финансирования.

Привлечение финансирования на 
международных рынках сейчас уже 
практически невозможно, если у ком-
пании нет ESG-рейтинга или, хуже 
того, он низкий. У Газпромбанка очень 
большой опыт работы как на россий-
ском, так и на зарубежных рынках, 
наши специалисты могут проконсуль-
тировать по получению и улучшению 
ESG-рейтинга и провести предвари-
тельную верификацию проектов для 
привлечения финансирования, а так-

же выбрать агентство для получения 
релевантной ESG-оценки. 

Коллеги могут проводить ESG-аудит 
проектов, которые реализуют кли-
енты Газпромбанка. Особенно это 
актуально для российской промыш-
ленности, которой для получения 
ESG-рейтинга нужно сначала снизить 
показатели по загрязнению окружаю-
щей среды. А чтобы снизить эти пока-
затели, требуется модернизация про-
изводства. И вот тут, как я уже сказал 
ранее, в ряде случаев мы готовы пре-
доставлять финансирование для таких 
проектов, реализуемых четко в соот-
ветствии с принципами устойчивого 
развития, на более выгодных услови-
ях. Даже если наши контрагенты толь-
ко начинают работать в этом направ-
лении, но мы видим потенциал, мы 
готовы им в этом помогать.

— Финансирует ли Газ-
промбанк проекты, кото-
рые снижают влияние на 
окружающую среду?

— Газпромбанк в России финансирует 
60% проектов возобновляемой энер-
гетики, а это более 1 ГВт ветрогенера-
ции и в денежном выражении более 
100 млрд руб. И это как кредитование, 
так и инвестиции через дочернюю 
«ГПБ-Ветрогенерация». Для выработки 
аналогичного объема энергии, я гово-
рю об 1 ГВт, на угольной электростан-
ции понадобится от 1 млн до 1,5 млн 
тонн угля в год, в зависимости от вида 
угля, а в результате еще и образуются 
сотни тысяч тонн золошлаковых отхо-
дов, не говоря уже о СО2, который по-
падет в атмосферу. 

Также мы финансируем производ-
ство солнечных модулей и электро-
энергии на солнечных электростан-
циях и создаем инфраструктуру для 
рынка газомоторного топлива. В сред-
нем в нашей стране почти полови-
на загрязнения воздуха приходится 
на автотранспорт, а в крупных горо-
дах-миллионниках — и более 90%. 
Газпромбанк инвестирует в развитие 
рынка газомоторного топлива в Рос-
сии — в 2019 году выкуплено и по-
строено 28 объектов инфраструктуры. 
Переход на газомоторное топливо, не-
сомненно, приведет к снижению вы-
бросов автотранспорта, то есть воздух 
станет чище.

Еще я хотел бы сказать про очень 
важные проекты, которые пока нахо-
дятся на начальной стадии — это рабо-
та банка в области экологии и окружа-
ющей среды. Например, с Российским 
экологическим оператором сейчас 
разрабатываем планы по обращению 
с твердыми коммунальными отхо-
дами. Мы недавно с ними и с «ВНИИ 
Экология» подписали соглашения, 
и будем вести эту работу в рамках нац-
проекта «Экология», там планируется 
и финансирование, и просветитель-
ская деятельность, и социальная.

Очень важно находиться в диало-
ге с компаниями, государством и ви-
деть общественный запрос, чтобы по-
нимать, какие инструменты наиболее 
востребованы. Недавно состоялась 
очень интересная дискуссия между 
представителями государства и бизне-
са на ежегодной конференции «Про-
мышленная экология». Коллеги из 
крупных компаний поделились тем, 
с какими сложностями они сталкива-
ются при реализации экологических 
проектов, каких инструментов под-
держки им не хватает.

— А внутри банка есть 
проекты, направлен-
ные на снижение воздей-
ствия на окружающую 
среду?

— К таким проектам в первую оче-
редь можно отнести цифровизацию 
банковских процессов. В 2019 году 
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«Газпромбанк вошел в тройку 
лучших работодателей для жен-
щин за 2019 год среди финансовых 
организаций. У нас женщины- 
руководители составляют 55% 
от общего числа управленцев»


